

FICHE 29
ASSOCIATION DES POPULATIONS DES MONTAGNES DU MONDE
3ÈMES RENCONTRES MONDIALES DES POPULATIONS DE MONTAGNE
DU 25 SEPTEMBRE 3 OCTOBRE 2010, OLORON SAINTE MARIE (PYRÉNÉES FRANÇAISES)



Contexte et justification :

Le plus grand défi à venir pour les montagnards du monde est de reconquérir sans cesse leur dignité et leurs droits pour vivre dans leurs territoires. Alors que l'altitude, la pente et l'enclavement rendent tout plus cher, le droit de se nourrir, la capacité de produire, la nécessité de se soigner et de s'instruire, la lutte s'est engagée pour faire admettre au système global qu'aucun territoire et aucune culture ne sont inutiles à l'ensemble humain. Une lutte pacifique qui s'enracine dans le rejet de la folie d'un monde sans haut ni bas, qui veut tout réduire à l'aune du profit.

Vivre en montagne, c'est d'abord apprendre. Apprendre des aînés bien sûr, apprendre des autres aussi, apprendre de soi enfin. La montagne est le lieu de rencontre par excellence des forces spirituelles et des énergies de la nature. Cette chaîne spirituelle et humaine nouée au contact du sublime et de la peur a forgé les langues et les cultures de bien des peuples et civilisations. Elle a creusé des chemins qui ne se sont pas effacés avec le temps. Les peuples que l'on dit originaires ou qui s'y sont fixés en ont conservé la trace et nous les suivrons au travers de leurs savoirs. Cet itinéraire nous conduira à ce qui construit l'identité montagnarde, le territoire qui résonne dans leurs langues, leurs chants, leur vision du monde et qui nous enseigne de rester fidèles à la terre.

LA RECONQUETE D'UNE JUSTE REPRESENTATIVITE

Même libres, les montagnards ont vécu une colonisation qui n'a jamais dit son nom. Lieux de refuge, de contrebande et de résistance, les pouvoirs centraux n'ont eu de cesse de les soumettre à la règle commune. Au-delà des aspirations légitimes et historiques à l'autonomie, l'enjeu est de construire les structures et les outils institutionnels pour réunifier les montagnes, les campagnes et les villes autour d'un destin commun qui respecte leurs spécificités respectives.

Ce dernier itinéraire nous amènera à la formulation collective d'une plateforme de propositions et d'actions qui s'appuiera sur les expériences et combats des communautés, élus, ONG et que nous traduirons dans la résolution « Territoire et Ressources en Montagne ». Elle nous servira à convaincre les autorités nationales, régionales, internationales de faire confiance aux capacités de gestion des montagnards et de mettre en place les politiques correspondantes, afin qu'ils puissent vivre et bénéficier des richesses de leur territoire au même titre que les autres composantes de la société nationale.

Organisées dans les Pyrénées françaises, à Oloron Sainte-Marie, dont l'histoire et la vie des habitants des trois vallées d'Ossau, d'Aspe et de Barétous sont emblématiques des valeurs que porte l'APMM, les 3ème Rencontres permettront ainsi d'actualiser le projet politique de l'Association.



Les Maires d'Extrême Nord (MOGODE et MAROUA2) ici à Oloron Sur les hauteurs des Pyrénées Orientales

THÈMES ABORDÉS

DECOUVERTE DE L'ORGANISATION DU TERRITOIRE DU HAUT-BEARN AVEC SES ACTEURS ET PREPARATION DES ATELIERS ET DEBATS

Visites de terrain dans les 3 vallées/base de référence commune pour le partage des expériences internationales :

- les activités agrosylvopastorales : élevage, fromage, forêts,
- l'exploitation des richesses naturelles : ressources hydroélectricité, mines, neige, etc.
- la diversification des activités : tourisme et nouveaux services
- l'organisation des territoires : les institutions de leur gestion, de la commune à l'État ;
- politiques de la montagne et de la nature.
- Culture, patrimoine et développement.
- Territoire local et enjeux globaux du national au mondial.

■ Animation et débats in situ avec les acteurs en petits groupes et restitution.

Expériences de gestion des territoires andins en référence à celle du Haut - Béarn,

LA RECONQUETE D'UNE JUSTE REPRESENTATIVITE (Identités et cultures, richesses naturelles et gouvernements des territoires)

- Vécu des visites dans le Haut Béarn et enseignements.
- Contributions des différents Massifs du Monde
- Débats et tables rondes
- Synthèse

PRODUCTION ET SAVOIR - FAIRE (Innovations et mise en valeur des productions, savoir-faire et patrimoines de la montagne)

- Vécu des visites dans le Haut Béarn et enseignements.
- Contributions des différents Massifs du Monde
- Débats et tables rondes
- Synthèse

SOI REE : Oloron Sainte-Marie, ville de montagne LE PROJET APMM ET SES PERSPECTIVES

1. Interventions et propositions des partenaires et des institutions concernés par le devenir des territoires de montagne
2. 2^{ème} Assemblée Générale de l'Association des Populations des Montagnes du Monde
 - Modalités de représentation, de fonctionnement et d'action dans les différents massifs.
 - Décisions statutaires. Election du bureau plénier de l'APMM. Election du Président de l'APMM.
3. Adoption du projet de Résolution « Territoires et Ressources en Montagne »
4. Déclaration d'Oloron

SOI REE : Clôture officielle de la 3^o Rencontre à Oloron Sainte-Marie



LISTE DE LA DELEGATION MAIRES DE MONTAGNE

ABA BOUKAR *Maire de Mora*
ABDOULAYE YERIMA; *Maire de Maroua 2*
ALI MADE ; *Maire de WAZA*
HAMAWA WASSILI; *Maire de MERY*
HIMINA RICHARD, *Maire de ROUA*
KARI DEGUER ; *Maire de Tokombere*
MADI GALDA ; *Maire de Kolofata*
OUMATE MALLA , *Maire de Mozogo*
OUSMANOU ; *Maire de Kaele*
REWETEM MARTIN ; *Maire de Koza*
YAMA GILBERT, *Maire de Mogode*
YOUSOUFA TERDE, *Maire de Hina*
ZOKAM DAMIEN ; *Maire de Mokolo*
SALI YAYA BIRI, *Maire de Bourha*

Après cette mission, de retour au Cameroun, Mairie Conseils a organisé une cérémonie de remise de 250 ordinateurs complets à certaines communes des régions montagneuses de la région septentrionale.



Le Fondateur de Mairie Conseils précédant à la remise des ordinateurs aux maires (Ici le Maire de Mokolo)